



# Pará la Fábrica Nacional de Licores

## Administraciones empréstitas que ha tenido Costa Rica son como las dos de D. Ricardo Jiménez, que hicieron progresar en la deuda pública en muchos millones, vengan administraciones de esa clase" dice don Tomás Soley Güell

**SITUACION**  
MONTEVIDEO, 2. UP. — In-  
mes no confirmados aseguran  
de un regimiento de la guarni-  
ción de Asunción se sublevó con-  
tra las autoridades constituidas  
pero el gobierno controla la situa-  
ción.

**"Lejos de aumentar las deudas del país, en una y en otra de sus admi-  
nistraciones las dejó arregladas, las disminuyó y las puso en  
buenas condiciones"**

**"SI CONOCIENDO LA VERDAD NO VOLVIESE POR LOS FUEROS NO PROCE-  
DERIA COMO DEBO; SI CALLASE, CUANDO POR POLITICA O POR PASION  
SE ATACA INJUSTAMENTE AL JEFE DE LA ADMINISTRACION EN QUE TUVE  
EL HONOR DE SERVIR, NO PROCEDERIA CON ENTERA HIDALGUÍA".**

**"A pesar de los dos empréstitos de su primera administración, que fueron para  
refundir una deuda y para pagar la intena de trece millones creada en anteriores  
administraciones, la deuda pública al entregar el Poder el señor Jiménez había cre-  
cido en menos de un millón de dólares que estaban muy bien representados". — En  
la segunda, al recibir el Poder, la deuda pública total era de 87 millones. hizo, se-  
gún la gente, incontables empréstitos. Es natural que si esto fuera cierto con una  
deuda superior; pero lejos de ser así, al terminar esa administración la deuda se  
había reducido a 79 millones".**

riótico Español y la Falange Española de  
este medio rinden las más expresivas gra-  
cias con su asistencia contribuyó al brillan-  
do en la Feria de Caridad organizada por  
la Falange Española.

Queremos presentar nuestro más sincero  
agradecimiento a todas aquellas personas y entidades que  
con su colaboración o que generosamente han en-  
terado en el humanitario objeto de ayudar a los  
nuestros, sin distinción de procedencias, son  
nuestro orgullo y nuestro orgullo por la Sección Femenina de Auxilio  
Español Tradicionalista y de las J.O.N.S.

El producto total de lo recaudado se enviará  
al Sr. de Rivera, Jefe Nacional de Falange  
Española que administra la Sección de Auxilio  
Español que ella lo destine al objeto apuntado,  
siempre más conveniente, distribuya el dine-  
ro que más lo necesiten.

¡Damos las gracias a los costarricen-  
ses que nos han ayudado contribuyendo al  
éxito y esplendoroso de la Feria de Cari-  
dad organizada por las señoras y señori-  
nas de Falange Española de Costa  
Rica cada una de ellas en particular, y todas  
merecen los más cálidos elogios y de la gratitud de to-  
dos los españoles de la Gran Patria Española.

Al ser lanzada la candidatura  
del ex - presidente de la repú-  
blica licenciado don Ricardo Jí-  
ménez Oreamuno, en la campaña  
presidencial en que resultó electo  
por tercera vez, se hicieron pú-  
blicas con respecto a los em-  
préstitos de las administraciones  
de don Ricardo. En esa oportu-  
nidad, en abril de 1931, el caba-  
llero don Tomás Soley Güell, que  
ocupaba la secretaría de hacienda,  
dió a "La Tribuna" muy im-  
portantes declaraciones para des-  
virtuar los ataques que se lanza-  
ban a don Ricardo. Don Tomás  
explicó con lujo de detalles todo  
lo relacionado con el asunto, que  
otra vez, en la actualidad, ha si-  
do traído al debate. Esas decla-  
raciones del señor Soley Güell  
son ahora de gran actualidad, y  
con gusto ofrecemos una reproduc-  
ción de ellas. Contestando a las  
preguntas que se le hicieron, don  
Tomás dijo:

—A las afirmaciones que sobre  
el particular se han hecho, no he  
concedido, antes, importancia, pe-  
ro habiendo sido recogidas ahora  
por una persona como el Lic. don  
Luis Cruz Meza, creo del caso re-  
ferirme a ellas, pues no puedo  
permitir que se repitan, ya que  
carecen de todo fundamento. Don  
Ricardo Jiménez, lejos de aumen-  
tar las deudas del país, en una  
y en otra forma de sus admi-  
nistraciones, las dejó arregladas,  
las disminuyó y las puso en bue-  
nas condiciones. Al iniciarse la  
primera administración, la deuda  
era de 31 millones de colones; pe-  
ro teniendo sin servir la deuda  
ingresa, proveniente de los em-  
préstitos del Ferrocarril al Atlán-  
tico, hizo empréstito inglés en con-  
diciones muy beneficiosas para la  
nación, para refundir así esa deu-  
da que venía desde 1870 sin ser  
arreglada, sin pagarse sus intere-  
ses y poniendo en desprestigio el  
crédito del país. Concertó tam-  
bién el empréstito francés porque  
la deuda interna creada durante  
anteriores administraciones y no  
en la suya, se elevaba a la enor-  
me suma de 13 millones de colo-  
nes, enorme para aquella época.  
Y a pesar de esos dos emprésti-  
tos, la deuda pública del país, al  
entregar el poder el señor Jíme-  
nez sólo había crecido en menos  
de un millón de dólares, que esta-  
ban muy bien representados en el  
costo de la terminación del Ferro-  
carril al Pacífico, la reconstruc-  
ción de Cartago destruida por los  
terremotos, las obras de saneamien-  
to de Limón y con edificios públi-  
cos como el de Correos y Telé-  
grafos, el mejor del país, así como  
varios otros de la capital y pro-  
vincias, como son la segunda sec-  
ción de policía de San José, el  
cuartel y cárcel de Cartago, el  
palacio municipal de Heredia y

los edificios escolares de Heredia  
San José y Cartago. Esto, por lo  
que se refiere a la primera admi-  
nistración. En la segunda, al re-  
cibir el poder, la deuda pública to-  
tal era de la suma de . . .  
¢ 87.513.526.17. Hizo, según la  
gente, incontables empréstitos. Es  
natural que si esto fuera cierto, es  
natural que si esto fuera cierto,  
al término de su administración  
nos hubiera dejado una deuda su-  
perior, pero lejos de ser así, al  
entregar el gobierno, la deuda se  
había reducido a ¢ 79.027.735.13.  
Y es preciso tener en cuenta que  
a la par que disminuía el monto  
de la deuda, dejaba casi cinco mi-  
llones en efectivos en las arcas del  
tesoro, y dejaba acrecentado el do-  
minio fiscal del estado, representa

to por el capital de los bancos de  
la nación en otros 5 millones. Y  
además, entre otras obras, dejó con-  
struido el puente del Tempisque e  
inició la construcción del muelle  
de Puntarenas. Si las administra-  
ciones empréstitas que ha tenido  
Costa Rica son como las dos  
de don Ricardo Jiménez, hi-  
cieron progresar al país y dis-  
minuyeron la deuda pública en  
muchos millones, vengan admi-  
nistraciones de esa clase. Si conocien-  
do la verdad no volviere por sus  
fueros, no procedería como debo,  
si callase cuando por política, o  
por pasión se ataca injustamente  
al jefe de la administración en  
que tuve el honor de servir, no  
procedería con entera hidalguía.

### Francia empeñada en desplazar o otros países del mercado de Costa Rica, en productos químicos

La agencia francesa de importación de esta capital ha solicitado  
informes estadísticos sobre importación de dichos productos

Se ha establecido en esta capital,  
a cargo del ingeniero Mr. Total,  
una agencia de importación de ar-  
tículos exclusivamente franceses,  
que tiene ramificaciones en toda la  
América Central.  
Dicha agencia ha solicitado de la  
dirección general de estadística un  
estudio relacionado con la importa-  
ción que Costa Rica ha hecho en  
determinado período de productos  
químicos. La firma Kulhmann, que  
es una de las fábricas más impor-  
tantes de productos químicos de  
Europa, desea obtener esos estu-

dios a fin de determinar la capa-  
cidad compradora de Costa Rica  
con objeto de proceder al envío de  
sus productos a nuestro mercado.  
Los fabricantes franceses de esa  
clase de productos están empeña-  
dos en desplazar a otros países ex-  
portadores, del mercado de Costa  
Rica, que consume cantidades bas-  
tante apreciables.  
La dirección general de estadís-  
tica ha procedido a suministrar los  
informes a que hacemos referen-  
cia, los cuales serán enviados a  
Francia a la mayor brevedad.

### Don Pablo Angulo Vásquez, candidato de tran- sacción del frente único de oposición

Fue escogido en una reunión de dirigentes de los gru-  
pos de oposición en Puntarenas

Esta mañana telegráficamente,  
nos fué comunicado de Puntare-  
nos que en una asamblea convoca-  
da al efecto, los dirigentes de los  
diversos grupos de oposición a-  
cordaron anoche formar un frente

único, designando como candidato  
de transacción a don Pablo An-  
gulo Vásquez, cuya nominación fué  
recibida con muestras de grandes  
simpatías.

### LOS AUMENTOS...

(VIENE de la página UNO.)

el 16 por ciento para atenciones de servicios en las deudas exter-  
nas; háganse o no esos servicios, posibilidades económicas preci-  
san para comprar siquiera títulos de las mismas en mercado  
abierto como lo hace actualmente la secretaría de hacienda. Nos-  
otros recomendamos reducir ese porcentaje al 12 por ciento con  
una economía de un millón y cuarto de colones, aproximadamen-  
te. La tendencia de nuestra gestión, se reduce a esto: a ofrecer  
un proyecto de presupuesto para 1938 que ofrezca la posibilidad  
de un buen superávit, y, así será. Y, repito, en cuanto a la idea  
de un aumento general de los sueldos de los empleados públicos,  
que la iniciativa venga, directamente del congreso. Ahí una ten-  
dencia justa que yo apoyaría con mi voto.

VIVA FRANCO VIVA COSTA RICA

# PAGINA DE LA MUJER

De gala el hogar Alfaro - Soto



Sueño tranquilo y reparador gracias a las tabletas de

**ADALINA**

Reg. No. 8048 D. S. P.

Si es Bayer es bueno

## LA BODA SÁENZ - JIMÉNEZ

Ha sido recibida con unánime beneplácito en la sociedad costarricense, la brillante noticia social que en forma exclusiva anuncia hoy nuestro estimado colega "La Tribuna", del próximo matrimonio del distinguido caballero don Hernán Sáenz Huete, con la bella y encantadora señorita María Cristina Jiménez Guier, miembros de dos respetabilísimas familias del ambiente social josefino, donde disfrutan de muy merecidas simpatías y aprecio. NOVEDADES los saluda muy atentamente y les desea a los distinguidos amigos con trayentes toda clase de felicidades.

## DE PUNTARENAS

Mañana llegan a la capital procedentes de Puntarenas los apreciables esposos el doctor don Luis Ginés de Paredes y su gentil señora doña Maruja Soley de Paredes.

El feliz arribo de una simpática pareja de graciosos gemelitos es motivo de inmensa alegría en el estimable hogar del caballero don Ramón Alfaro Zavaleta y de su gentil señora esposa doña Marta Soto Uribe de Alfaro. NOVEDADES los saluda afectuosamente y les desea toda clase de dichas en unión de sus queridos muchachitos.



Señora doña Marta Soto Uribe de Alfaro

## BAILE

Recibimos la siguiente invitación que mucho agradecemos:

"Maestros Unidos" tienen el gusto de invitarlo a la Boda de Campestres, que se ejecutará en los salones del Club Sport Cartaginés, el sábado 6 de noviembre a las 9 p. m.

Recibidoras, señoritas Virginia Bonilla, Margarita Rojas, Zelmi-

ra Fonseca, Lolita Gené, Ma. Cristina Céspedes, Virginia Jiménez L., Atilia Mata F., Yolanda Hernández, Lilia Calleja, Amalia Durán, Chépita Mejía, Olga Vaglio, Eida Arburola, Herminia Meneses Gloria Giralt, Canita Mata y Judith Fioravanti.

Cuota para caballeros, 2 colones; damas en traje corriente, 1 colón; damas en traje típico, gratis.

## IN MEMORIAM

Hoy hace cuatro años ante el dolor más hondo de sus seres amados dejó de existir en esta capital, la noble y apreciable señora doña Marta García de Jiménez, virtuosa dama cuyo corazón fué siempre fuente inagotable de bondad. En esta fecha de tan triste recordación para sus hijos, el caballero don José D. Bazán y para su distinguida señora esposa doña Claudia Jiménez de Bazán, residentes en Colón, Panamá, igualmente que al resto de la estimable familia doliente, muy especialmente para su señora madre la respetable matrona doña María Luisa de García. NOVEDADES les renueva sus más cariñosas frases de condolencia.

## CUMPLEAÑOS

Hoy celebra la fecha de su cumpleaños la bella dama doña Juana Salazar de Esquivel. NOVEDADES la saluda muy atentamente y le desea muchas felicidades.

## GRAVEDAD DE DON FEDERICO PERALTA

Ha seguido siendo de suma gravedad el estado de salud del caballero don Federico Peralta Sancho. NOVEDADES hace sinceros votos por su pronto restablecimiento.

Lea y Anúnciese en NOVEDADES

## TODO DEBE HACERSE EN SU JUSTA PROPORCION

El trabajo, los estudios, los deportes, las diversiones, etc. Si nociva es la holgazanería para la salud, porque se atrofian los órganos y se imbeciliza el espíritu, también es perjudicial una actividad exagerada, pues el mayor desgaste de energía vital lleva pronto el organismo a un estado de agotamiento que no le permite defenderse de las enfermedades que por dondequiera lo acechan.

A pesar de que todos sabemos estas cosas, nos olvidamos con frecuencia de ellas y, sin darnos cuenta, nos encontramos víctimas del insomnio, mareos, dolores de cabeza, con el ánimo deprimido, sin ambición por la lucha por la vida y a un paso de la neurastenia. Es necesario entonces dejar toda actividad. No pensar en los negocios, ni en las diversiones, ni en las calamidades de familia. Hay que descansar, si es posible ir al campo, a disfrutar del aire libre que vigoriza el cuerpo y levanta el espíritu. Y no olvidarse de llevar un frasco de

**FOSFO KOLA**

medicamento de gran valor como reconstituyente y amineurasténico, como tónico para estimular el apetito, levantar el ánimo y contribuir a restablecer pronto la salud perdida. La FOSFO-KOLA la pueden tomar todas las personas, por delicadas que parezcan. Tiene sabor agradable. Su precio es moderado y se consigue en cualquier farmacia.

## POR 6 CONTRA 1 FAVORECEN LAS APUESTAS AL ALCALDE LA GUARDIA

NUEVA YORK, 2. — UP. — En la mañana de hoy las proporciones en las apuestas favorecen aun más al alcalde Fiorello H. La Guardia, pues los políticos ofrecen seis contra uno de que su papeleta triunfara por amplio margen sobre los candidatos de Tammany Hall. Se pronostica que los candidatos de la papeleta de fusión ganarán en la mayoría de los distritos electorales, con el resultado que la organización política de Tammany Hall sufrirá una derrota tan aplastante que ella puede llegar a significar el fin de toda su actuación política en la vida de la gran urbe de Nueva York. También se apuesta a favor de Thomas E. Dewey para fiscal de distrito en la proporción de dos por uno, en vista de su espléndido record como fiscal especial nombrado por el alcalde La Guardia para procesar sin tregua a los criminales y gangsters. Si la papeleta reformista del alcalde La Guardia sale reelecta, como se predice en todos los círculos políticos, será la primera vez en la historia de Nueva York que esto haya acontecido.

## REDUCIDO EL NUMERO DE BARCOS BRITANICOS EN EL CANTABRICO

LONDRES, 2. — El almirantazgo redujo el número de barcos de guerra que ejercía la patrulla en las aguas norteñas de España, ordenando el regreso a Inglaterra del crucero "Southampton", el cual había estado encargado de la protección de los barcos mercantes británicos en el Cantábrico asistido por dos cazatorpederos, que el General Francisco Franco se encuentra ahora en posesión. Esta acción se debe al hecho de absoluta de toda la costa norte española, terminando así con el bloqueo de los puertos que antes pertenecían al gobierno republicano y removiendo la amenaza a los barcos que trataban de correr dicho bloqueo. Por el momento los dos cazatorpederos continuarán ejerciendo la patrulla.

# Exposición Nacional de Diciembre

## A LOS INDUSTRIALES Y AGRICULTORES DEL PAIS

se les comunica que será casi imposible que encuentren sitio disponible aquellos expositores que no hagan su solicitud antes del

# 10 DE NOVIEMBRE CORRIENTE

En las oficinas de la Exposición se encuentra a la orden de quien lo desee el libro de registros de solicitudes.

Para cualquier informe dirijase a las Oficinas de la Exposición Nacional, frente al Banco de Costa Rica.

COMITE ORGANIZADOR DE LA EXPOSICION

SECCION DEPORTIVA

Parten "LAS TICAS" mañana a San Salvador

Mañana parten las basketbolistas

Parten mañana rumbo a Puntarenas, donde tomarán el vapor que las ha de conducir a La Libertad y de ahí hacer el viaje en ferrocarril hasta San Salvador.

Integran la delegación las deportistas cuya lista dimos hace unos días y las acompañarán el señor Pinto la profesora Merino y algunas otras personas que por su propia cuenta han deseado hacer el viaje.

También se nos informó por parte de nuestro corresponsal en San Salvador que se hacen grandes preparativos en la capital cuscatleca para recibir decorosamente a las ticas, las que se enfrentarán a equipos tan fuertes como el conjunto Normal el sin par Hércules femenino y el Mistral, que junto con las Universitarias forman los cuatro conjuntos más fuertes de la tierra del bálsamo.

La fiesta deportiva de anoche

Anoche tuvo lugar, conforme

FRANCO...

(VIENE de la Pág. UNO)

tinúe a treinta años de edad, de manera que se encuentran en la flor de sus vidas, pero el generalísimo Franco ha querido reingresar de nuevo a la vida privada la con gran provecho para la economía del país. Con esta disposición del efe del estado nacionalista queda desvirtuada la noción de que España nacionalista no tiene el material humano suficiente para triunfar contra los rojos sin la ayuda de los voluntarios extranjeros que luchan en las filas del tercio extranjero.

BRILLANTE RESULTO EL FESTIVAL DE ANOCHE EN EL FRONTON. — EL ORION SE IMPUSO FRENTE A LAS UNIONISTAS. — LOS CHICOS DE LAS HUES-TES VETERANAS DIERON UNA MAGNIFICA EXHIBICION

lo anunciamos, una interesante y atrayente velada de aros en el Jal Alai, habiendo participado varios conjuntos entre otros, dos conjuntos de veteranos que hicieron una de las exhibiciones más novedosas que entre "papás" de las canchas cerradas se hayan podido efectuar. Había un premio para quien no se riera. En la estelar de equipos federados, el Orión derrotó al club Unión por un margen apreciable.

El equipo de basket de la escuela de Limón

En la ciudad de Limón se ha organizado un equipo de basket ball, que lo integran jovencitos de las escuelas públicas de esa ciudad. Ya ha comenzado sus prácticas este conjunto.

Por gestiones de nuestro particular amigo el señor inspector provincial de escuelas de esa provincia don Hernán Paniagua, se ha conseguido con la secretaria de fomento la provisión de los enseres que el equipo necesita.

Es muy probable que los "pibes" limonenses vengan a esta capital en su oportunidad para

Antes de completar los dos millones de dólares no se parará la compra de bonos

SE DISPONE DE MEDIOS ECONOMICOS PARA ESAS OPERACIONES

Extraña coincidencia. Ha, año y medio, al día de hoy, 2 de noviembre, Día de Difuntos, fué suspendido el pago de servicios de la deuda norteamericana y desde entonces los bonos correspondientes a la misma han bajado en un 45 por ciento, culminando esa situación con la última hecatombe de depreciación la que produjera pérdidas a tenedores nacionales por una suma no menor de un millón y cuarto de colones, según apreciaciones de expertos hombres de negocios, pero esos valores - papel del Estado no bajarán más porque hacienda sostiene las cotizaciones actuales comprando a precio fi-

contender con equipos escolares de esta capital.

lo cuantos títulos de esos se le presente, desautorizándose oficialmente el rumor de que el gobierno parará en esas actividades por carencia de fondos, anunciando a la vez que dispone de suficiente dinero para seguir adquiriéndoles en la cantidad que se les ofrezca, fondos obtenidos provisionalmente en los Bancos Nacional de Seguros mientras se define el arreglo con los comerciales para un empréstito de importancia, estimándose en las altas turas oficiales que esas especies son producto de combinaciones especulativas a las que no debe hacerse caso.

JEFFRA, APOSTOLI, THIL, ROSS Y AMBERS HABLAN DE SUS DERROTAS Y VICTORIAS EN EL CARNAVAL DE LOS CAMPEONES

MONTAÑEZ CEDE LA PALABRA A LEW BURSTON Y SIXTO ESCOBAR NO DICE NADA

(Por TEDDY SANCHEZ)

Si Marcel Thil hubiera sabido hablar inglés, no habría perdido su pelea contra Fred Apostoli en Nueva York, y todavía podría reclamar el campeonato mundial de peso medio. Pero sus protestas en francés, en el décimo round cuando el referé Arthur Donovan paró el sangriento combate, de nada le valieron. Marcel, de cabeza calva pero de pelo abundante en

pecho y espalda, llevaba la pelea ganada hasta el momento en que Fred le abrió una cortada enorme en el párpado derecho... Hay distintas versiones de cómo sucedió el accidente. Algunos afirman que fué un cabezazo en el noveno round; otros, y entre ellos el mismo Marcel que fueron las cuerdas del guante contrario, mientras que unos pocos atribuyen el hecho a un golpe limpio. Entre los últimos está naturalmente Apostoli.

Thil, mientras se sometía a la operación de tomarle tres puntadas sobre la cortada del ojo, que por poco le despegaba de un todo el párpado, no quiso disputar la decisión de los jueces.

"No me entendieron — dijo — yo quería seguir peleando, pero no pude explicarme en inglés. Papá Taitard creyó que la cortada me impedía seguir adelante, y así debió pensarlo también el árbitro al parar la pelea. Reconozco la justicia de su decisión, pero fué un mal golpe de la suerte para mí, pues hubiera podido obtener una victoria limpia sobre Apostoli.

Y es muy probable que Marcel Thil tuviera razón, no obstante la gravedad de su herida. Un caso similar sucedió hace algunos años en Barcelona cuando Paulino se enfrentó contra Dan McCorkingdale. El irlandés produjo un golpe terrible al vasco sobre el ojo derecho en el tercer round, que inmediatamente produjo un enorme chorro de sangre. En el minuto de descanso los padrinos expertos de Paulino no pudieron sanar la herida, así que en el cuarto asalto no solo la lona se tiñó de rojo, sino hasta los chicos de la prensa al lado del ring recibieron su baño de sangre vasca. Fué necesaria la intervención de Pincho Gutiérrez, que en ese momento tuvo que hacer las paces de una vieja querrela con Paulino para salvarlo. No obstante, Uzcudun terminó con la cara hecha una lástima pero victorioso, después de haber derribado a su contrario en el noveno round.

BARNEY ROSS TODAVIA EL MISMO DE ANTAÑO

la inactividad hubiera desmejorado al campeón de peso welter, Barney Ross, se demostró como el mismo "hombre del ring" de siempre al vencer al terrible "panchar" Ceferino García. Pero la victoria le costó bastante sangre. Al final estaba mucho más agotado que su contrario.

"Fué el haberme mantenido en excelente condición — dijo Barney a nuestro corresponsal que me salvó la tarde. De otra manera no hubiera podido aguantar todo lo que me ofreció García. Fué una de las peleas más duras de mi vida, pero no la más dura. Mis peleas más arduas han sido las tres que sostuve contra Jimmy McLarrin". La pelea Post-García fué la más reñida y emocionante del "Carnaval de los Campeones". Las demas fueron descoloridas en comparación.

MONTAÑEZ NO PUEDE EXPLICAR SU DERROTA

Lou Ambers, vencedor de Pedro Montañez, en lo que se habla anunciado como una de las peleas más interesantes de la noche en que se jugaron cuatro campeonatos, dió excusas por haber presentado la exhibición más aburridora de la noche.

"Montañez no quiso pelear, dijo bers, pero Pedro no quiso dar excusas por su derrota, lo que fué inexplicable para Lew Burton.

Jamás había visto a mi muchacho hacer una tan pobre exhibición — dijo el manager americano — a menos que se debiera a la tensión nerviosa de dos años de espera para esta macana oportunidad. Pero lo que es cierto es que Montañez no peleó bien".

JEFFRA PIENSA DEDICARSE AL GOLF

Harry Jeffra, que ya ha derrotado a Sixto Escobar dos veces, zafándole la corona en la última, dijo que apenas hiciera suficiente dinero con su nuevo título, se retiraría para dedicarse al golf. Sixto no dijo una palabra. Estaba demasiado abrumado con el revés reciente sufrido.

NUMEROSO CONTINGENTE ITALIANO DESEMBARCO EN MALAGA

INFORMASE QUE VISTIERON EL UNIFORME DEL EJERCITO REGULAR LAS TROPAS VENIAN DE MELILLA Y EMBARCADAS EN TRES BARCOS MERCANTES

GIBRALTAR, 2. UP. — Informes llegados aquí aseguran que un numeroso contingente de tropas italianas desembarcó en el puerto de Málaga durante los días 28 y 29 de octubre, habiendo llegado a bordo de tres barcos mercantes de Melilla y acompañados de un cazatorpedero italiano. Según el informe, los italianos vestían el uniforme regular del ejército italiano y además cascos de acero.

Deporte extranjero

La Odisea del "Endeavour I"

LONDRES. (Editor Press). — La campana de Tollesbury había sonado ya una vez cuando se dió la noticia de que el yate "Endeavour I" había aparecido cerca de las Azores. La alegría había llenado las almas de aquel serio de marinos, de donde provenía la mayor parte de la tripulación del yate velero perdido desde hacia dos semanas en medio del Atlántico, pero solo por corto tiempo, pues pronto se supo que la noticia era falsa. La segunda vez que sonó la campana los habitantes se habían cerciorado ya de la autenticidad del informe. El "Endeavour I" había sido visto cerca de la costa de Irlanda. La frágil embarcación había atravesado cerca de 4.000 kilómetros del Atlántico del Norte, bajo sus propias velas, una hazaña mucho más azarosa que conquistar la copa "América", empresa en la cual había fallado ya en 1934, y en la cual su hermano el yate "Endeavour II" fracasó también este año.

El 11 de setiembre el "Endeavour I" salió de Newport, EE. UU. a remolque del yate de vapor "Viva". Al día siguiente una tempestad los azotó durante 10 horas el viento soplabá a una velocidad de 180 kilómetros por hora. Las olas inmensas envolvían por completo el pequeño casco de acero, así que navegando en él daba la impresión de estar dentro de un submarino. Durante varias horas el timonel tenía que permanecer amarrado a la rueda. A cada hora era necesario relevarlo. El propio Capitán fué barrido a la mar por una ola, pero se salvó milagrosamente agarrándose de un cable. Cuando vió que era imposible permanecer sobre cubierta, mandó atar el timón, y ordenó a toda la tripulación abajo. El 13 de setiembre, cuando se hubo calmado un tanto la tempestad, descubrieron que se había oído el cable de remolque. Por radio oyeron dos semanas tarde el mensaje poco consolador de: "Se ha perdido toda esperanza de encontrar al "Endeavour I", pero viento en popa, se acercaban a las costas de Irlanda." El recibimiento, al entrar en la rada de Gosport, fué un delirio de entusiasmo. Veinte mil personas se habían congregado en las orillas del canal. Todo el pueblo estaba de gala con pendones y banderolas. Toda clase de embarcaciones se congregaron en el Canal de la Mancha, incluso importantes acorazados. Solo el modesto capitán Ned Heard, se sintió incómodo ante "tanto aparato innecesario".

SERVICIO DE ENCOMIENDAS

El servicio de encomiendas de Ernesto Borbón González establecido en la Estación Central de Camiones de esta ciudad, le brinda al comercio y al público en general, un servicio rápido, seguro y completamente responsable de cualquier clase de encomiendas que se envíen por nuestro medio, pues no encontrará Ud. a nadie que, habiendo hecho uso de él no esté ampliamente satisfecho. No olvide que utilizando nuestro servicio que indispensablemente es el único seguro y de mayor responsabilidad, será Ud. otra persona satisfecha de haber encontrado una oficina seria y responsable, donde poder depositar cualquier clase de encomiendas.

Para más informes llame al teléfono 3777 y gustosamente se le suministrarán.

INTENSIFICACION DE LA CAMPAÑA ANTI-MALARICA EN TODO EL PAIS

SE HARA POSIBLE GRACIAS A LA DISPOSICION DE VENDER QUININA A PRECIO DE COSTO

Esta se encuentra a disposicion de los finqueros de las zonas palúdicas en la auditoria del consejo nacional de salubridad, Hospital de San Juan de Dios

En su oportunidad publicamos el decreto por el cual disponía el gobierno la venta de quinina a precio de costo, por medio de la auditoria del consejo nacional de salubridad. Esta medida ha sido muy bien recibida porque ahora será más factible la lucha contra el paludismo, enfermedad que es azote en muchas regiones del país. Ya la dependencia oficial citada ha puesto en conocimiento de todos los finqueros de las zonas palúdicas del país, que ejecutaron el decreto respectivo que entró en vigencia del 15 de octubre último, ya se encuentra a la venta en la auditoria del consejo la quinina a precio de costo. Las oficinas de la auditoria se encuentran en el interior del Hospital San Juan de Dios y en ella podrán adquirir los interesados toda la cantidad que necesiten.

Fuimos informados en la tarde de ayer que al cederse esta facilidad a los finqueros, se inició al mismo tiempo una intensa campaña antimalarica en todas las zonas azotadas por el paludismo, a fin de que el empleo de la quinina tenga un mejor efecto. Se instruirá convenientemente a los habitantes sobre los medios para destrucción de los zancudos y los cuidados que han de tenerse cuando se está bajo el tratamiento de la quinina a fin de obtener los resultados que se persiguen. Es indudable que esta campaña sabiamente dirigida por la secretaria de salubridad y las dependencias bajo su control, ha de ser de positivo beneficio para el país y en mucho ha de contribuir al mejoramiento de sus condiciones sanitarias.

# LA BANDERA DE LA SVASTICA ONDEARA EN DANZIG

## PROTESTA HONDURAS...

(VIENE de la Pág. UNO)

**HONDURAS FORMULA FORMULA PROTESTA ANTE EL GOBIERNO DE NICARAGUA**

TEGUCIGALPA, 2. — Atendiendo al anhelo de los países americanos y especialmente de los Estados Unidos, Costa Rica y Venezuela, para lograr una solución pacífica en el asunto hondureño - nicaragüense, nuestro gobierno se ha mantenido dentro de un estricto cumplimiento a los convenios suscritos con el gobierno de Nicaragua el siete de setiembre a efecto de no movilizar fuerzas militares sobre la frontera. Con esta actitud de cumplimiento acatamiento a la palabra empeñada, Honduras ha querido corresponder a las generosas gestiones de las repúblicas amigas que con plausible empeño velan por la conservación de la paz en el nuevo mundo. Respaldada la actitud de nuestro país la garantía moral de la solidaridad americana en el propósito pacifista que consignamos. Dentro de este ambiente esperábamos los hondureños absoluta reciprocidad por parte de Nicaragua, cuyo gobierno suscribió simultáneamente con el de Honduras el mencionado convenio de setiembre. Pero una vez más tenemos que lamentar la falta de cumplimiento de los compromisos internacionales por parte de la vecina república de Nicaragua, pues según informes que han estado llegando a esta capital, se ha movilizado la Guardia Nacional sobre la frontera hondureña ocasionando este incidente una formal protesta del ministro plenipotenciario

de Honduras en Managua ante la cancillería nicaragüense, en nombre del gobierno de Honduras. Oficina de prensa hondureña.

**SE TRATA DE TELEGRAMAS EFECTIVISTAS, QUE TIENDEN A HACER AMBIENTE BÉLICO EN ESTOS MOMENTOS, DICE GABRY RIVAS**

Con vista del anterior despacho conversamos inmediatamente con nuestro colega don Gabry Rivas, le leímos el comunicado y nos dijo:

—Se trata simplemente de un telegrama efectivista encaminado a hacer ambiente bélico en estos momentos en que se reúnen las conferencias de pacificación en esta capital. Pero tal noticia carece en absoluto de fundamento. Nicaragua, al aceptar la mediación en que vamos a entrar en estos momentos, no ha podido en modo alguno faltar a su palabra. Tengo seguridad y así puedo usted informarlo a sus lectores que el general Somoza no ha movilizado ni un solo soldado más desde el mismo instante en que se entró en este camino. Fuera de elementos de boca para sus ejercicios que no podrían vivir de otro modo, es absolutamente falso que se esté enviando ni una sola arma, ni un solo tiro más a las fronteras. Mal camino me parece el que se quiere tomar en estas cuestiones, pues no puede haber la debida cordura ni la debida fraternidad si hay de parte de uno de los países disputantes informaciones tendenciosas y encaminadas como antes dije a variar la verdad de los acontecimientos. Nicaragua ha venido a estas conferencias porque anhela la paz centroamericana y porque confía en la sinceridad de los jueces. Y no podría nunca faltar a su palabra empeñada. Del mismo modo no creo discreto ni oportuno el hacer ambiente ficticio en contra de Honduras ni siquiera en nuestro favor. Venimos los nicaragüenses con toda espontaneidad y sinceridad. Nada más tengo que decir.

**NICARAGUA HA REFORZADO SUS DESTACAMENTOS EN VISTA DE LA MOVILIZACIÓN HONDUREÑA, DICE EL SR. REYES CORDERO**

Terminado de conversar con el distinguido y amigo periodista, logramos conversar con el jefe de la delegación nicaragüense, doctor Cordero Reyes, quien nos dijo:

—Puede usted decir que tales noticias carecen de fundamento, pues Nicaragua hace honor en todo instante a sus compromisos y mantiene su fé en la conservación de la paz americana. Nicaragua ha reforzado sus destacamentos a lo largo de la frontera en vista de la movilización hondureña y está preparada para repeler una agresión si ese fuere el caso, pero no será agresora en ningún momento, ni ha movilizado sus fuerzas en ningún sentido. Las mismas fuerzas que integran la guardia nacional, son las que permanecen en sus cuarteles y en el cuidado de sus fronteras. Nada más.

**NICARAGUA NO HA MOVILIZADO LA FRONTERA DE HONDURAS, DICE EL GENERAL REYES**

Managua, 2. — El general Rigoberto Reyes, jefe del estado mayor de la guardia nacional de Nicaragua, comentó esta mañana los informes de que se habían enviado las tropas a la frontera entre Nicaragua y Honduras dicién-

## BERLIN NIEGA QUE ESTO SIGNIFICA LA UNION CON EL REICH

**LA ADMINISTRACION DE DANZIG ABOLIRA LA SECCION ONCE DEL TRATADO DE VERSALLES. — LOS BARCOS DE DANZIG IZARAN LA MISMA BANDERA ALEMANA SIN QUE ESTO SEA PROHIBIDO POR LA LEY INTERNACIONAL**

Ciudad libre de DANZIG, 2. — El líder nacional - socialista del distrito de Danzig, Albert Forster, declaró hoy que dentro de poco se irán promulgadas una serie de leyes mediante las cuales la administración interna de Danzig se ajustará en armonía con las leyes alemanas. Forster predijo que llegaría el tiempo en que "la bandera del Tercer Reich ondeará también sobre la ciudad libre de Danzig". Forster hizo esta declaración contundente después de haber informado a sus oyentes que había estado el día 28 de octubre con Hitler, y que estaba autorizado a transmitirle a Danzig sus saludos personales. Estas palabras fueron seguidas por una tumultuosa demostración de júbilo. Empero, Forster no dijo nada acerca de cómo se efectuaría esta ane-

cción virtual al Reich de un estado independiente. Esta acción anularía la sección once del tratado de Versalles. Además, dijo Forster que pronto se publicaría un decreto de acuerdo con el cual se prohibiría la formación de partidos políticos adicionales y en el futuro parlamento de Danzig no habría más que camisas pardas, con la única excepción de la minoría polaca. Después de la disolución del partido centrista católico en el mes pasado, Forster dijo que Danzig estaba resuelta a romper por completo con el pasado. También urgió a las amas de casa de no continuar comprando mercaderías en las tiendas de los hebreos. Mientras tanto el vocero del ministerio de relaciones de Berlín niega que la adopción de la bandera de la Swástica del Tercer

Reich como emblema oficial del estado libre de Danzig significaba la unión (Anschluss) con Alemania. El vocero declaró: "Bajo ningún concepto se puede hacer la deducción de que Danzig se unirá al Reich cuando ella adopte nuestra bandera como suya", y el funcionario opinó que lo que la declaración de Forster no era nada más que una "frase retórica", pues del mismo modo que el partido nacional - socialista en Alemania izó su bandera en Alemania al asumir el poder y destinó la bandera del partido como emblema de la nación, asimismo lo están haciendo los nacional - socialistas en Danzig ahora que ellos están en pleno control del pequeño estado libre al hacer la bandera de la Swástica el emblema de su estado. Sin embargo, la adopción de la bandera de la Swástica por la ciudad libre de Danzig causaría ciertas dificultades para los comandantes de los barcos de bandera seria exacta a la del tras naciones desde luego que la Reich y no podía ser distinguida, y el vocero de la Wilhelmstrasse admitió esa posible confusión sin ofrecer una solución para evitarla. Las autoridades de Danzig negaron que Forster quería expresar justamente lo que dijo en la reunión. El vocero hizo ver que no había ningún impedimento en la ley internacional que prohibía que dos estados pudieran izar la misma bandera. Al adoptar la bandera de la Swástica como emblema oficial Danzig simplemente izaba la bandera de su partido político único y dominante alemán al rango de su bandera de estado.

## ULTIMA HORA

### RENUNCIO EL MINISTRO DE RELACIONES DE HONDURAS

TEGUCIGALPA, 2. — Acaba de renunciar el Secretario de Relaciones Exteriores de este país, señor Lozano, sin que se conozcan las razones ni el nombre del sustituto en este momento.

TEGUCIGALPA, 2. — Oficialmente se informa de la renuncia que de su alta investidura de ministro de relaciones exteriores ha hecho ante el presidente Carias el doctor don Julio Lozano, encargándose, de acuerdo

con las leyes vigentes del despacho de relaciones el actual subsecretario doctor don Carlos Larnez Espinosa. El doctor Lozano se le ha encomendado una misión en el exterior.

## YA LOS TIEMPOS DE LA...

(VIENE de la Pág. UNO)

se ha traído en panacea gratísima para nuestros lectores y anunciante. Y fue así como nos dijo el ilustre sacerdote:

—No sé exactamente cuándo tendré que traerme a mi nuevo curato. Siento en verdad tener que separarme de esta grey que por espacio de catorce años he venido rigiendo en lo espiritual. Y, van, pues otros tantos años, de penetrar en el alma de esto, católicos fervientes que han secundado mi labor en la material y espiritual y hoy es esta parroquia una de las más florecientes de la nación. Vea si no esteacro templo y las cinco ermitas que la circundan, construidas ellas casi en su totalidad últimamente, y esa obra para mí tan querida que es la vía hacia el monte de La Cruz que arranca a pocos centenares de brazas de esta población y va serpenteando los cerros hasta el de Los Angeles. El Calvario es una preciosidad: allí la Naturaleza prodigó dones sin cuento y si de un lado están los arranques de la cañería herediana y de otro las caídas, de río Segundo, la montaña presta su color a esa sintonía bellísima de tonos y sonidos, y si pudiéramos decir en qué se alza la ermita colonial con su efigie sacrosanta tallada por el gran artista nacional que es Zúñiga. Yo e pero que quiete me su ce la habrá de continuar esos trabajos, pues que en ellos puse todo mi empeño y, no habré de

disminuir mis esfuerzos por verlos terminados aunque esté cuando ello sea lejos de esta amada parroquia.

La mayor satisfacción que puedo llevar es haber procurado el bien de mis feligreses. Más que con la palabra, con el ejemplo debemos procurar enseñar y si mi celo apostólico ha merecido ante Dios y los hombres, ser tomado en cuenta, cuán grande honra sera la mía el que mis actos hubiesen servido de estímulo a la virtud.

Ya los tiempos de la política pasaron; no creo que no me puedan llevar sus ondas olas, turbulentas; vivo alejado de esas actividades; deseo consagrarme cada vez más a mi ministerio sacerdotal pues que el reinado por el cual procuramos no otro todo esfuerzo no es de este mundo. Predicar la concordia y el amor elevar las almas hacia Dios, darles nuestro aliento y guía e piritual en todo instante y en toda forma: he aquí la gran misión nuestra, por la que procuramos el Bien, por la que la Humanidad será redeviva del pecado. Confío que el Creador Omnipotente habrá de dirigir bien mis pasos para hacerme útil a los hombres y grato a sus ojos.

Y tras de la breve y hermosa conversación, con el ilustre sacerdote, hubimo; de abandonar aquella quieta villa cuyo templo es a manera de un atalaya de arte y de misticismo que concentra la atención y es, visto desde la lejanía en sus techumbres y agujas, como un rubí entre la gama esmeraldina de los cafetos.

lo: "No han habido movimientos de tropas nicaragüenses más que las acostumbradas actividades rutinarias". El general Reyes, expresó su confianza en la conferencia de mediación que se reúne en San José de Costa Rica, mañana y opinó que ella debería

## PROXIMO JUEVES!

**GONZALEZ MARIN**

¡El faraón de los decires, único e inimitable!

## RAVENTOS

HOY 3, 7 y 8.45 — 0.75

¡Otros tres llenazos!

¡OTRO RECORD!

El romance de todas las épocas, en que se han inspirado todas las historias de amor!

## Don Juan Tenorio

con el formidable actor tico:

**ALBERTO MARTI,**

y René CARDONA

y Gloria MOREL

¡Una película que marca la etapa culminante de la perfección técnica y artística de la cinematografía mexicana!

Mañana **EL MISTERIO DE LOS SEXOS**

## CAPITOLIO

A las 7 y 8.45 — 0.40

Francis Lederer, en: **MI ESPOSO ES CONDE**

Mañana: Amor y Periodismo

## ADELA

A las 7 y 8.45 — 0.75

La única y verdadera campeona!

**ALLA EN EL RANCHO GRANDE**

Mañana: **ALLA en el RANCHO GRANDE**

No olvide que estos teatros están equipados con los mejores aparatos del país!

HOY! Martes 2 de Novbre.

## PALACE

A las 3, 7 y 8.45 — 0.60

Kent Taylor y Virginia Bruce, en:

## QUANDO EL AMOR NACE

con Walter Brennan y Jean Rogers

## VARIEDADES

A las 3, 7 y 8.45 — 0.60

Deanna Durbin en la super comedia:

## LOS 3 DIABLILLOS

## MODERNO

A las 3, 7 y 8.45 — 0.30

Francisca Gaal, en:

## CATALINA

## AMERICA

A las 7 y 8.30—Entrada 0.30

Jean Harlow en la comedia:

## LA JAULA DE ORO

## IDEAL

7 y 8.45. — Ent. Cont. 0.30

Juanita Montenegro en: **SANGRE ESPAÑOLA**

## KEITH

7 y 8.45. — Ent. Cont. 0.30

Segunda época! Episodios 6, 7, 8, 9, y 10 de: **LA MANO QUE APRIETA**

## LIBANO

7 y 8.45. — Ent. Cont. 0.30

Margaret Lindsay, en: **La ESPOSA del GANGSTER**